
把状元抢进校，除了用状元的名头给学校的荣誉榜再添一朵

小红花，并没有太多实际意义

□ 若 瑜

再见，高考状元

装修房子，在朋友的推荐下，请了

一位声誉良好的木工。随意的观察之

下，都能看到他的认真细致和踏实负

责。装修完毕，他待在新房里很长时

间，一边欣赏着轻音乐，一边向四周细

细打量。最后，他满意地点点头，脸上

浮现出欣慰的笑意，说：“我每次做完

一家的活，都要独自欣赏一番。干活

嘛，首先要问心无愧。自己都不满意，

怎么能让别人满意呢？”

从这番话来看，他确实是实至名

归。与许多活儿一样，一般主顾只能

算是外行，哪怕因为不放心紧紧地盯

着，也有不清楚、不明白的地方。这

样，对于主顾，最大的期许就是雇佣的

匠人能够对得起自己的信任。但并不

是每个工匠都能满足主顾的心愿，更

糟的则是工匠离开不久后新房出现许

多令主顾懊恼不已的问题。因此，一

个木工能够用行动践行传统的“问心

无愧”的做人做事准则，对于双方都是

皆大欢喜的事。

与这位木工不同。许多人骨子里

有一种表现欲，有一种凡事都得到别

人认可的期待。在这种心理的驱使

下，似乎做事就是要给别人看的。倘

若意识到有人关注，他就会尽力把事

做好，然后急不可耐地等待着赞扬。

所 有 这 些 ，绝 对 不 是 说 我 们 不 能 提

倡，而是这个人的出发点有问题，因

为他的出发点太过功利；因为他将工

作建立在对外部评价的过分依赖上；

因为一旦他的付出和努力得不到回

报，那么很容易导致的结果就是他会

认为自己的辛勤“白费”了，就会满腹

怨言，埋怨领导、同行没有发现他的

价值。

这样做，还会造成一个严重的后

果——许多人会将工作做在表面上，

一味想通过显性的东西来证明自己存

在和工作的价值，自然会忽视隐性的

东西——那些是被人看不到从而也不

会给自己带来直接益处的。这个木工

所说的能经得起自己欣赏，那就既包

括了显性的，更包括了隐性的。这种

心态决定下的做事，就一定会尽心尽

力，细微周到。

有句话常挂在我们的口头上，“要

对得起良心”。这句话通俗而实在。如

果我们想违背自己的良心，一味地去做

一些表面上光彩艳丽的事情，那是很容

易的。而倘若不求诸外界的评价，凡事

只是从事情本身和个人道德出发，兢兢

业业地做好属于自己本分的事，那么就

具备了这个职业要求的“良心”。

钱穆先生有过非常精辟的看法，

他认为中国人的道德修养离不开自

己，更离不开自己的内心。如果离开

了自己，离开了自己的内心，那么也就

无“天”可言。所以，中国人最为注重

的 ，是“ 为 己 之 教 ，即 心 教 ，即 人 道

教”。也就是说，中国人考虑一件事

情，首先想的是怎么对得起自己，怎样

对得起自己的内心，而不是做给别人

看；而只有自己对得起自己了，随之也

就对得起别人。

“问心无愧”同样适用于我们任何

一种职业。孟子说“仰不愧于天，俯不

怍于人”，我们可以去追求外在的荣

誉 ，但 更 重 要 的 是 要 尊 重 内 在 的 需

求。至高的荣誉，首先应该是内心赐

予的。

至高荣誉，该内心赐予

兢兢业业

地做好属于自

己本分事，那

么就具备了这

个职业要求的

“良心”

□ 李尚飞

落实休假权

依然在路上

□ 白 丁

客观讲，带薪休假制度

是个舶来品，在我国真正落

实到位确实需要一定时间

暑期已至，又到了休假的高峰

期。和天气同样热的，就是关于带薪

休假的话题。

联想起前两天，一位在私企工作

的友人在朋友圈里吐槽：公司要求周

末加班，自己没有去，结果竟然算了旷

工。此君不禁感慨：连加班请假都要

领导批，更甭提休假了。

有假难休，这个问题不仅企业存

在，机关事业单位也无法避免。最典

型的案例就是近日河北唐山市丰润区

下发通知，规定从 7 月 1 日起，集中一

个月时间开展环境整治攻坚行动，公

务员一律取消双休日休假。迫于舆论

压力，上述通知随后被取消。

过去，人们选择拼命工作，是为了

获得更好的物质条件；现在，全民收入

提高了，休息反而成了人们拼命工作

的动力。说真的，这些年国家为了促

进落实带薪休假，文件没少发，功夫没

少下，目的就是为了让人们有更多时

间去休闲消费。想法虽好，但落实仍

难。今年已有包括河北、江西、重庆等

10 多个省区市出台细则，把落实带薪

休假纳入议事日程。但从员工的感受

来说，未必见得有多大“感觉”。

带薪休假为何落实难？问题首先

还是出在社会对“休假权”的意识有偏

差。文化意识上的不同，实际对带薪

休假的落实有很大影响。在欧洲很多

国家，休假权是公民的一项基本权

利。有些欧洲企业甚至采取强制性休

假措施，员工想不休都不行。比如，热

爱生活的法国人把休假看做是不可侵

犯的权利。作为带薪休假制度的发起

者，早在 1936 年，法国政府就明确提

出所有法国人每年都应该有享受带薪

假期的权利。如今法国的带薪休假时

长已多达每年六周。相比之下，美国

人就比欧洲人休假少多了，这很大程

度上要归功于美国的职场文化：如果

你要是去争取休假，就会被别人看做

是懒鬼或者对公司存有二心。

光有意识还不够，还需要有“硬措

施”改变休假权遭遇“软落实”。目前，

带薪休假在我国制度层面已经解决，

问题的关键在于如何真正落实。客观

讲，带薪休假制度是个舶来品，在我国

落实到位确实需要一定时间。包括法

国、德国在内的一些发达国家，从提出

带薪休假到最终落实也用了相当长的

时间，有的甚至花了六七十年。在劳

动力结构和劳资关系发生逆转的情况

下，有些企业推行带薪休假有一定压

力。要让劳动者真正享受到休息权，

在创造宽松的就业环境、保护劳动者

权益、健全社会劳动保障体系等方面

还需作更多努力。

在当前国内经济下行压力加大

的背景下，休没休成假，不仅仅是

个权益问题，其实更是个需要重视

的经济问题。而带薪休假的落实情

况，也标志着这个社会的发达程度

如何，与经济转型密切相关。按照

我国现有的发展阶段，单纯跟国外

发达国家比假期长短其实并没有什

么意义，关键是依托于社会经济的

可持续发展。随着经济转型升级，

以及人们意识的变化，劳动力市场

自然会作出相应调整，到那时，带

薪休假也就水到渠成了。

随着今年高考进入录取阶段，往年一度

“热闹”的抢状元大战总算落幕。这很可能是

高考状元最后的“辉煌”，因为从明年开始，各

省份将陆续实行 3+3 考试，除了语数外 3 门

课，其他 3 门可以选学生感兴趣的、3 年里成

绩最好的课程计入高考成绩。而这一门外

语，也有两次考试机会，以成绩高的一次记

分。各种排列组合之下，考生分数组合将有

数十种方案，再也无法推出高考状元了。

终于到了跟高考状元说再见的时候了，

我却想起了我高考的那一年。不知道当年重

庆市的高考状元是谁，但我记得我们班里有

一个杨同学，高中三年，她每次考试都是全年

级文科第一。关于她有一个段子，就是每次

考试结束，杨同学都是第一个去看成绩的，她

不是去看自己考了多少分，而是看第二名跟

自己差了多少分。

在当年全市统一排名的一模、二模、三模

里，如果我没有记错，杨同学三次都考了文科

重庆全市第一。所有人都觉得她应该就是当

年的文科状元了。

可生活就是充满了意外。当年高考，杨

同学只考了 590 分左右，虽然高出当年的文

科一本线近 70 分，但对她来说就是考“砸”

了，板上钉钉的状元也跑了。听说她最后去

了重庆大学，此后再无消息。

在一考定终生的年代，高考状元本就是

必然中的偶然：成绩突出的学生必然有过人

之处，但保守估计，全省排名前 20 的同学水

平其实差不了太多。他们中，有的人发挥稳

定，成了状元，有的人发挥失常，一下落到全

市几百上千名后。

所以，把状元抢进校，除了用状元的名头

给学校的荣誉榜再添一朵小红花之外，并没

有太多实际意义，反倒是有些完全不在名校

视线里的好苗子变成了沧海遗珠。

成功有很多种评判标准，如果只用一次

考试给人生定位，似乎有失偏颇。这也正是

当前高考招生制度应着力改革的地方。

2014 年底，我国出台深化高考招生制度

改革意见，核心就是把一次考试改成对 3 年

综合成绩的整体展现。在 3 年的学习和选择

过程中，学生能够更清楚地发掘自己的长处，

有针对性地选择专业，更看重长期学习成绩

的制度设计也能够更真实地反映学生的学习

能力和水平，有利于高校选拔最适合本校气

质的人才，让学生和学校更加匹配，双方互相

满意。

更重要的是，当高考不再一考定终身，高

校培养人才的方式也要调整，只有标准答案

的教学回答不了钱学森之问。

比如，清华大学最年轻的博导颜宁从小

就是学霸，在清华也是学霸，但是她进入美国

普林斯顿大学之后，发现清华的学习量远不

及普林斯顿，强悍如她也花了整整一年读论

文。这件小事折射出我国教育在专业基础和

创新性思维方面均存在一定欠缺。

现在，清华大学正准备通过自主招生，在

高中阶段就选拔一批思维活跃、拥有创新精

神的好苗子，向全社会传递创新的导向性，预

计明年就将实行。这种教学理念上的改变可

能是未来诞生中国爱因斯坦的基础。北大、

清华、复旦、人大等重点名校集中了大量优质

教育资源，完全有能力推动新一轮教学改革，

培养世界级中国大师。

新的考试招生制度 2017 年就将实施，一

个更加注重学生综合素质的时代即将拉开帷

幕，让我们拭目以待。

欢迎，妈妈！

直到一位妈妈把我拉入

小区的微信妈妈群，我才发

现，身边的日子远比想象的

精彩

□ 陈莹莹

在北京怀柔交界河村，有一家隐

居山林的图书馆，名叫篱苑书屋。

这家图书馆“隐”得相当彻底。其

一，选址，被村庄的群山、绿树与水塘

围合，归隐山水，融于自然；其二，取

材，建筑的玻璃幕墙外面，是 4 万多根

长短一致、粗细相当的柴火棍，它们全

部是就地取材，密密匝匝地把书屋包

裹起来；其三，采光，书屋没有电，全靠

自然采光，阳光从柴火棍的缝隙里钻

进来，洒落一串串窸窣的光影；其四，

规则，由于空间所限，书屋最多容纳 40

个人，其余人一律在门外排队，出来一

个才能进去一个。

与隐于山水形成鲜明反差的是，

篱苑书屋的声名大噪，除了获得多项

建筑类国际大奖外，篱苑书屋还被评

为全球最美的 18 家“天堂”之一。因为

著名作家博尔赫斯曾经说过，我心里

一直暗暗设想，天堂应该是图书馆的

模样。为了一睹天堂的真容，很多文

青 会 从 北 京 驱 车 两 小 时 ，专 程 来 到

这里。

虽然馆规第二条明确要求书屋内

禁止拍摄照片，可是穿越大半个北京

来看你，排着长队等待你，如果不拍张

照片、发个朋友圈，顺便刷一个当前位

置，怎么能证明“我来了，我看见了，我

征服了”呢？

我们是为了归隐阅读而来，还是

为了证明来过而来，这是一个问题。

就像篱苑书屋本是为了服务当地村

庄，弥补那里学校和图书馆的缺失而

建 ，如 今 却 成 了 乡 村 旅 游 的 明 星 产

品。拉动餐饮住宿自不待言，因为书

屋没有厕所，聪明的村民在附近搭建

起临时厕所，收费高达 3元每人次。

书屋管理员也颇感无奈，因为来

的人太多了，门口总排着长长的队伍，

人声喧哗。很多时候，即便到了下午

关门时间，也有人轮不到进去。面对

一声声“远道而来求放行”的苦苦哀

求，管理员只能一遍又一遍恳请大家

的理解：“为了让书屋仍是最美，请谅

解，请再来。”

篱苑之篱，不只是篱笆的篱，更寄

托着一份归隐山水的神思，“采菊东篱

下，悠然见南山”“木落禽巢在，篱疏兽

路成”“篱落云常聚，村墟水自通”“篱声

新蟋蟀，草影老蜻蜓”⋯⋯隐逸，是中国

文人的情怀。所谓“大隐隐于朝，中隐

隐于市，小隐隐于野”，林泉野径只是下

乘之隐，古人更推崇的是于显处隐，是

隐于朝廷与市井的“心远地自偏”。

反观在篱苑书屋里偷偷拍照的我

们，山水不能让我们停下来，书籍不能让

我们静下来，我们在隐处求显，在秀图和

集赞中分享见闻与喜悦，也刷出了我在

现场的存在感。讲真，读书，不用跑那么

老远，捧一本在手上，哪凉快哪看就好。

归隐阅读，心远地自偏

我们是为

了归隐阅读而

来，还是为了

证 明 来 过 而

来，这是一个

问题

□ 于 飞

热剧那么红，我却没得看

好内容才

是王道。观众

不 会 为 IP 买

单，只会被故

事打动

□ 简 意

这是北京海淀区一处由 5 栋楼组

成的新兴小区，毗邻京城著名的高科

技产业集聚区，年轻家庭成了这里的

主力。

孕后期，我为了锻炼身体天天在

小区里转圈圈，转出了一堆的大朋友

和小朋友。

数百个孩子，马年出生的居多，有

10 对双胞胎，2 个中非混血，一个中欧

混血——除了从统计学意义对小区进

行全景式扫描外，我还能准确叫出 50

个孩子的名字，知道谁家姥姥带得多、

谁家阿姨换了一茬又一茬，日复一日

的热情寒暄让我和老人、孩子与宠物

狗打成一片，懵懂地憧憬着自己的

未来。

直到一位妈妈把我拉入小区的微

信妈妈群，我才发现，身边的日子远比

想象的精彩。

小区真正的主角们竞相登场：一

起报名参加体验课、一起买满 199 减

100 的厨房纸、一起拼 5 盒蓝莓 3 个榴

莲、总结断奶经验、推荐自家钟点工、

转让用不完的理发卡和游泳卡、求点

赞求投票⋯⋯妈妈群充分体现了分享

经济的热闹感。

“大家下载回家吃饭 APP 吧，下

单预订美豆姥姥的东北菜，送货上门

哦！”“上好的牛肉、上好的花生，安吉

奶奶今天再做一盆牛肉干，想要的妈

妈抓紧联系我！”一时间，应者如云，心

思活络的妈妈们拉着家中老人跃进

“O2O”时代、成了小区的专业化“网

红”。

有部梁朝伟主演的影片，故事发

生在春风街，邻里间嬉笑怒骂、插科打

诨。男主人公的父亲每天教孩子们大

声说“人人为我、我为人人”。妈妈群

里的叽叽喳喳，就像春风街一样，上演

活色生香的日子。

虽然也忍不住团购了某高校特供

酸奶和某农场直供草莓，但作为准妈

妈的我基本处于默默潜水状态，每天

都把看群里对话当做一大乐趣。

变化发生在孩子出生后。缺觉少

奶、产后抑郁和孩子夜半的哭声直接

逼我浮出水面，在群里求助。

“当妈以后，至今没睡过整觉，月

子里一夜起来 5 次都算少的。”这是将

心比心派。

“别着急，混合喂养的多着呢，对

宝宝也没啥不好。”这是宽慰派。

“母乳就是要慢慢来，要坚持，我

疼得乳腺痉挛的时候很想放弃，但也

熬到了 10个月。”这是鼓励派。

“多吸，多喝汤，母乳喂养是妈妈

和 宝 宝 共 同 努 力 的 结 果 。”这 是 实

践派。

都是过来人，感受到我作为菜鸟

妈妈的焦虑，她们行动了起来：担心孩

子奶瓶用多了乳头混淆，几个奶水充

足的妈妈直接上门给孩子喂奶；屁股

红擦点鞣酸软膏、脖子淹了用点松花

粉，口水巾、束缚带、整提未开封的纸

尿裤传递到我手里；她们不再是一个

个头像和一段段语音，而成了及时雨、

万金油；这也不再是一个早市般热闹

的微信群，分明是本百科全书。

一个做微商的妈妈给我留了长长

的言：除了母亲的身份，女性同样也是

一个独立的个体，除了各种被视为理

所当然的牺牲以外，她们也有痛、有

忧、有烦，是情绪上需要被尊重的人，

不是一旦做了母亲自己的情绪就该受

到压抑。“伟大”两个字之后真的有太

多的辛酸和不易，但似乎从未有人把

其中的苦细细道来，也许大家都认为

没什么大不了，都是这么过来的。可

母亲也是人，也会累、厌倦、想逃离。

邻居妈妈说，时光虽任性可我们

更韧性，恰如严歌苓那本小说的名字，

《一部女人的史诗》。不再是一个个锱

铢必较的小女人，而是运筹帷幄的顶

梁柱。群里有怀孕的新人加入，有新

生命诞生，一家人迈过一个又一个坎

儿，孩子们长了一岁又一岁。

你是孩子的姥姥还是奶奶？最近

一次例行遛弯儿中，我这样问头发花

白、怀抱婴儿的她。

我是妈妈。快 50 岁生的她，顺

产。她平静地看着我。

几秒尴尬后，我真诚邀请她加入

了我们群，欢迎，妈妈！

很长一段时间以来，我家的电视机

是被我妈妈占用的。作为收视率主要

贡献者中的一员，妈妈的观剧喜好一直

围着“婆媳矛盾”“生娃大战”等家庭伦

理剧打转，还时不时扯张纸巾，拉着我

“你看，多感人啊⋯⋯”这时候，我只能

是“郑重”安慰然后“呵呵”逃跑。

不过，最近，妈妈唠叨我的时间明

显 多 了 。 我 纳 闷“ 您 咋 不 看 电 视 了

啊？”“没得看。”“怎么会呢？你看，《花

千骨》，再不行，网上还有《蜀山战纪》

《盗墓笔记》，这么多呢。”“看不懂。”一

句话就把我撅回来了。

看不懂。是啊，就是我，看着这满

屏飞来飞去的“不老不死为爱除妖”也

是云里雾里不知所云。可是这些剧是

真火啊。听说，《盗墓笔记》在开放会

员购买观看后五分钟内，收到播放请

求 1.6 亿次，直接导致服务器死机；《蜀

山战纪》同时在线观看人数、付费会员

观看流量均远超《盗墓笔记》，突破历

史最高纪录。这么火的剧你不看，你

又怎么能在茶余饭后和广大群众聊天

时拿来当谈资呢？所以，最近我的话

也明显少了。

嘴 上 说 得 少 了 ，心 里 想 得 就 多

了。剧“火”了就一定好看么？就一定

好么？不见得吧，看豆瓣点评，有的剧

10 分满分连及格线都不够，还因为角

色傻白甜、制作粗糙等被网友吐槽。

评价不高为什么还有人前赴后继

地投入制作呢？一方面传统电视剧突

破了多年来的各种限制制约，另一方

面，一剧两星的政策出台后，剧作不得

不依靠网络平台收回成本实现盈利。

一位圈内友人说，剧集卖给央视的价格

可能 10 万元一集，但卖给湖南卫视就

能达到 100 万元一集，而湖南台的目标

观众是年轻人，所以，剧集必然优先选

择当下年轻人比较认可的题材。“拍你

们想看的”无疑是一个保险的选择。

所以说，市场成功并不意味着作

品质量有质的改观，只能说明其在迎

合观众尤其是年轻人身上做得比较成

功，造成很好的市场效果。一味追求

“点击率”如同过去“收视率”至上一

样。追求普罗大众齐欢乐必然要求拉

低手中整体接受水平。妈妈说，其实，

她也不是一定要看家长里短婆媳战，

不也是没得选吗？

想起前段时间热播的《琅琊榜》，

口碑与市场同时唱红。精良制作、细

致画面、古风古韵的台词以及仪式感

十足的礼仪让无数“路人转粉”秒变

“自来水”，技术控们甚至从“对称式构

图”“Vshape”“三分法则”等美术角度对

剧作画面构图进行了专业解读，称其

为“业界良心”。《琅琊榜》有多好暂不

讨论，可某种意义上，这种火热何尝不

是观众长期以来对一些粗制滥造、题

材雷同影视剧现实不满下的反弹。

谁都知道洋快餐虽然风靡全球，但

是这并不代表它就是具有最高营养价

值的食品。高点击量不能成为唯一目

的，好内容才是王道。观众不会为IP买

单，而只会被故事打动。作为当今时代

普及率最高的传播媒介，我们的影视文

艺工作者，对这个时代的审美情趣和审

美能力是不是应该负些责任呢？


